

**“El adulto autista”**

● El 18 de junio de cada año se conmemora el Día del Orgullo Autista, efeméride que busca crear conciencia de la diversidad de personas autistas dentro de nuestra comunidad. Soy mujer autista, madre de dos, profesora diferencial, trabajo en escuela rural y en la Universidad Austral de Chile de Puerto Montt.

Fui diagnosticada incipientemente a los 8 años, pero formalmente a los 27. El viaje por la vida autista no es fácil, es un navegar por etiquetas sociales que acompañan toda la vida y marcan el andar. En el pensamiento colectivo se tiende a asociar autismo a infancia, sin embargo, es una condición que es para toda la vida. Las transiciones en los ciclos vitales suelen ser difíciles, sobre todo si se requieren apoyos. Creo firmemente que se necesitan más instancias en que se nos reconozca desde lo que somos, desde nuestras luchas y desaciertos, desde nuestras esperanzas y voces propias.

La educación inclusiva tiene un rol fundamental en este aspecto, ya que tiene implicancia en disminuir y eliminar barreras para el aprendizaje y la participación (BAP), lo que se facilita al involucrar a personas que comparten el contexto y vivencian en carne propia aquellas barreras. Además, implica responder a la convención de los derechos de las personas con discapacidad y a la demanda de “nada sobre

nosotros sin nosotros”, que promueve una inclusión verdadera.

Ser una profesora autista y muchas veces en situación de discapacidad no sólo involucra el respeto de mi derecho a ejercer una labor profesional, sino también implica que mis estudiantes tengan la posibilidad de naturalizar la presencia de la diversidad desde la sala de clases y desde quien tiene algo que decir y que enseñar.

La comunidad autista, así como la de las personas con discapacidad, debe tener lugar en la mayor cantidad de espacios posibles. Debemos aprender unos de otros, los estudiantes deben saber que existimos profesores autistas, que ellos pueden perseguir sus sueños por sobre las barreras del entorno. La participación y contribución de la ciudadanía autista en todos los ámbitos del quehacer social, en una sociedad sin exclusiones, nos permitirá entender de mejor manera el autismo existente en la humanidad.

Loreto León, docente de la Universidad Austral de Chile, sede Puerto Montt, y de la Escuela Rural Ilque

Liderazgos en la región

● En este año de elecciones no es casualidad, pero muy sintomático, que muchas comunas del país y la región, para apostar a una mayor seguridad, la pandemia de estos tiempos, para re-

cuperar su desarrollo y progreso escaso en proyectos e inversión, están dando credibilidad y confianza a una especie de retroceso en los liderazgos.

Cuesta caminar un poco por las calles de ciudades para ser evidentes los ecos de nombres y hombres de vasta experiencia y trayectoria a quienes se les quiere confiar los destinos y el futuro inmediato con miras al 27 de octubre de 2024. Entre otros suenan nombres los nombres de Rabindranath Quinteros en Puerto Montt, Rubén Cárdenas en Calbuco y Ramón Espinoza en Frutillar.

¿Qué pasó con el renuevo, la savia nueva, el recambio generacional? Algunos lo atribuyen a la inexperiencia, malos asesores y en otros casos simplemente a la corrupción, como en el caso de la capital regional, donde simplemente no se ha logrado levantar un liderazgo nuevo que dé el ancho y la confianza.

En este corto periodo de 3,5 años pos pandemia, la ciudadanía se dio el tiempo de reflexionar y comparar un antes y un después y de ahí mirar el futuro con mayor esperanza y expectativas. Los que respetamos y valoramos la democracia como signo inequívoco de participación e inclusión, creemos en la sabiduría ciudadana y que sus decisiones son siempre para un escenario mejor y bien representados.

Eduardo Nievas Muñoz

“Vientos de guerra”

● Pactos en caso de agresión preludian vientos de guerra; en caso de amistad, preludian palomas de paz.

Marcos Concha Valencia

Día de Pueblos Originarios

● El 20 de junio en Chile se celebra el Día de los Pueblos Originarios. Cada vez más emprendedores de nuestros pueblos originarios están destacando en el mundo de los negocios, combinando su herencia cultural con ideas innovadoras y sostenibles.

Estos emprendedores no sólo están generando ingresos para sus comunidades, sino que también están promoviendo la preservación de sus tradiciones y el respeto por el medio ambiente.

En este contexto, es relevante destacar estos emprendimientos en el desarrollo económico y social de las comunidades. Estos negocios abarcan una amplia gama de actividades, desde la artesanía y la gastronomía tradicional hasta el turismo comunitario y la producción agrícola sostenible.

Estos proyectos no sólo contribuyen a la economía local, sino que también fortalecen la identidad cultural de las comunidades y promueven la valoración de sus conocimientos ancestrales.

Es fundamental apoyar y promover estos emprendimientos no sólo a nivel local, sino que también a los extranjeros que ya desde hace bastante tiempo andan buscando experiencias especiales que no pueden encontrar en sus entornos cercanos y que están dispuestos a pagar.

También hacer un llamado a nivel gubernamental y a la sociedad civil de incentivar este tipo de emprendimiento. Esto implica garantizar el acceso a recursos y capacitación para estos emprendedores, así como fomentar el consumo responsable de productos y servicios provenientes de estas comunidades.

En este día nacional de los pueblos originarios, es importante recordar la importancia de valorar y respetar la diversidad cultural de Chile, así como de apoyar el desarrollo de los emprendimientos como una forma de promover la inclusión y el bienestar de todas las comunidades en el país.

Felipe Oelckers Aljaro, académico de la Universidad Andrés Bello

El Llanquihue invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cronica@diariollanquihue.cl o a la dirección **Antonio Varas 167, Puerto Montt.**